

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes ade-
lantado 1450
En el resto de España,
trimestre, id. 5'00
Oltramar y Extranjero, lo
que corresponda por
el aumento de franquía.
Número suelto.
DIEZ CENTIMOS

El Liberal

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada
línea de publicación dia-
ria 10
Rebaja proporcionalizada al
número de inserciones.

Solo se admiten anuncios
hasta las 12 del día de su pu-
blicación

N.º 3.706

Año 13.

Mahón, viernes, 1.º Diciembre de 1893.

SECCIÓN DE NOTICIAS

MELILLA

Melilla 21 noviembre.

Cuando llegó á la plaza todo está tranquilo; respiran aires de paz; ha cesado el cañón; los soldados se asoman á las aspilleras. Melilla aparece como una ciudad alegre, bañada por un mar azul, blanca, bajo un cielo africano y un sol ardoroso. Esta mañana se presentaron todos moros de rey, anuncian la llegada de Muley Araaf, hermano del Sultan de Marruecos. Apenas vieron desde la plaza ondear la bandera blanca de paz, bajaron á recibir á los emissarios. Muley, segun dijeron, estaba acampado á corta distancia de Melilla y tenía vivísimos deseos de conferenciar con el gobernador de la plaza. Este aprovechó la momen- tanea tregua para enviar numerosos convoyes á los fuertes de Cabrerizas Altas y Rostrogordo. Ví pasar estos convoyes sin que nada les ocurriera; ni un moro se acercó á ellos.

Entretanto todo era animación en el muelle; los regimientos de Mallorca, Toledo y otras secciones habían llegado; los fusiles Mauser, que por cierto vienen admirablemente acondicionados, se despaquetaban á todo prisa, y desde el mar á la plaza de los Aljibes un rosario de soldados, presidiarios, convoyes, mulas y caballos pasaba sin cesar: era la guerra en tiempo de paz. Había cesado el fuego en las avanzadas y muchas personas se dirigían á curiosear el campamento enemigo. Cuando iba yo hacia el, vi bajar por el monte un grupo por demás extraño: componíanlo varios soldados y un joven envuelto en ancho capote de monte, la cabeza vendada con trapos y cubierto con un gorro de la Cruz roja. Era el teniente Soler, gravemente herido en Cabrerizas Altas y que se dirigía á la plaza. Dijo en apretón de manos y mostróme la bala que le hirió y que revela las espléndidas municiones que tienen los moros.

Luego, desde una trinchera, he presenciado un hecho por demás curioso. El campo moro que está muy cerca arde en fiestas: con ayuda de un anteojos veo claramente lo que allí sucede. Por la falda del Gurugú aparece un grupo de moros miserablemente vestidos con pardas chilabas: blanquean poco después unos cuantos caballos sobre el terreno rojizo; y de pronto desembocan por barrancos y montes regueros de hombres y caballos: todo un ejército que se despliega, se estira y se encoge en la tierra como una serpiente: brillan las armas y sobre ellos dos banderines rojos y dos banderas blancas que se destacan en el azul del cielo.

Poco después vense nubes de polvo por el lado opuesto: son los caballos de Frajana y la Mezquita. Juntanse los dos grupos y en el cristal del anteojos se dibujan aquellos guerreros: véseles saltar, correr, de pronto de las rocas de los barrancos salen nubes de humo y el eco trae el estruendo de las armas: poco después oyense salvajes gritos de alegría, un eco de aullidos de fieras.... Es que Muley Araaf pasa revista á las kabilas. La noche cierra, en el Gurugú brillan multitud de hogueras y el eco repite las últimas descargas de la fiesta de la pólvora. El Día 22.—Seguimos como ayer. Muley quiere y no quiere hablar con el general Macias. Hoy se había levantado la tienda

da de la conferencia. Cuando estaba terminándose, un emissario anuncia que el viajero imperial está cansado y desea conferenciar otro dia. Desármase la tienda. Vuelven las dudas, las vacilaciones, los desalientos. En el campo moro todo revela paz. Los imperiales han levantado sus tiendas junto á la mezquita; unas tiendas redondas á que dan guardia los askaris de rojo fez. Los rifeños, algunos sin armas, están perezosamente tendidos al sol; en el huerto de Mai Guari forman grupos, apoyados junto á una tapia de chumbertas. En los campamentos hay mucha alegría. Los soldados catalanes entonan un coro popular interrumpido por los martillazos y los golpes que dan los ingenieros que á toda prisa levantan fuertes y trincheras.—S.

Melilla 23 Noviembre.

El general Macías montó á caballo temprano. Seguiale su Estado Mayor compuesto de oficiales de todas armas que ostentaban cruces militares sobre el pecho. Bajaron montados por el puente levadizo y atravesaron las orillas del Mantelete. La espectación era grande y muchos los curiosos que seguían á la escolta. Los hebreos con sus miserables trajes formaban característicos grupos, periodistas y militares discutían en otros y esa raza particular de Melilla compuesta de sangre mora, judaica y andaluza y en cuyos rasgos fisonómicos se dibuja tan extraña mezcla, llenaba las avenidas del campo de instrucción. ¿Qué iba á suceder? Todos querían leer en la fisonomía del general, quien tranquilo y sonriente avanzaba por las murallas montado en su brioso caballo negro, á medio poner el capote militar.

A ratos el sol rompía las oscuras nubes y hería débilmente los uniformes del Estado Mayor. Habíase levantado una tienda en el campo de instrucción y la Guardia civil la rodeaba. El hermano del Sultan no había llegado y el público esperaba impaciente la conferencia que debía celebrarse entre los representantes de los dos pueblos español y marroquí. ¿Vendrá? se preguntaban unos. ¿Será su anunciada conferencia una nueva estrategia? se decían otros. A interrumpir las dudas vino un moro de rey cubierto con fez rojo y jaique blanco. Anunciaba la llegada de Muley Araaf. Pronto entre el polvo gris del camino asomó una masa de color que envidiaría la paleta de Fortuny. El rojo, el escarlata, el verde; el amarillo, mezclábase entre la confusa masa de dorados estribos, petrales resplandecientes y armas brillantes.

El general avanzó entonces unos pasos y pronto vimos ya de cerca á la original comitiva. Venían delante de ella algunos askaris ó moros de rey que usan trajes rojos y azules y van mejor armados, en medio de ellos y como estátua de nieve, envuelto en jaique transparente, Muley Araaf con su rostro negruzco-bronceado. Eran los adornos de su caballo de labrado de plata, la silla bordada toda, los jaiques ricos. Detrás de él su comitiva compuesta de mil colores y razas, negros y bronceados, casi blancos y tostados, jóvenes guerreros y viejos bajás, negrazos horribles y moros de dulce mirada, aquella mezcla esplicaba el imperio marroquí compuestos de sangres y colores tan distintos. Era muy curioso observar el armamento: unos llevaban espingardas antiguas, otros fusiles modernos, algunos escopetas, gumfas, sables de caballería,

pistolas revolvers. Confieso que me desilusionó un tanto la vista de los caballos árabes tan ponderados: algunos habían hermosos, pero en su mayoría eran más caballos de guerra que de lujo: jacos estrechos, ágiles y huesosos.

La política podía más que el arte y el general luego de contemplar un momento á aquellos descendientes de los que pelearon durante ocho siglos contra nosotros, invitóles cortésmente á entrar en la tienda. A la conferencia asistieron solo el Sr. Macías y el jefe de Estado Mayor Sr. Navarro. Claro está que yo no pude oír lo que allí se dijo, pero Muley dijo en nombre de su hermano que quería la paz, que amaba á España y que deseaba mantener las mejores relaciones con la Reina; que confiaba reprimir á los rebeldes y que para ello pedía una tregua á fin de reunir á las kabilas y solicitar que se permitiera á los moros entrar en la plaza para ejercer su comercio. El general Macías contestóle que los rifeños habían invadido el territorio español, que su deber era castigarlos y que no podía conceder tregua alguna sin órdenes del gobierno, y que continuaría el fuego. Por noticias recogidas aquí y allí, resulta que después de inclinarse Muley respetuosamente llevando las manos al pecho y haciendo rendidas zalemas entregó al general Macías una espingarda y un sable que de regalo le traía el marroquí.

Entonces Muley considerando inútil insistir, hizo de nuevo zalemas y retiróse seguido de su brillante comitiva. Por la tarde envió á la plaza un moro de rey con un borriquillo. El negro seguido de un jefe de Estado Mayor recorrió varias tiendas. Por cierto que como tuviese frío, un soldado le quiso tenderle una manta para que esperara sin temor á la intemperie. Al anochecer vi desde la muralla el rojo fez del emissario que desaparecía hacia el campamento de su señor...—S.

La conferencia con Muley Araaf no ha dado resultados.

Por lo pronto en la orden general de la plaza para mañana se manda que una brigada, la del general Linares, salga á las siete para proteger las obras de los ingenieros. Los fuertes que mañana se empezarán á construir ocuparán posiciones muy estratégicas y son tan importantes para nuestro campo como el mismo fuerte, objeto de todo este litigio. El primero ocupará una excelente posición central entre Camellos y Sidi-Aguariach y sus fuegos impedirán un movimiento en volante del enemigo y asegurarán la comunicación con este último en la parte que no pueda batir Camellos.

Lo mismo para las operaciones del avance que para las de una retirada será muy importante esta posición que no tardará más de cuatro días en estar dispuesta. En ello nos sostendremos de día y de noche desde el primer momento y tal vez se coloquen baterías.

El segundo fuerte intermedio se elevará en una estribación que avanza hacia en valle del río de Oro, entre las piteras donde se colocaban los moros para hostilizar á Santiago y á Camellos. Con esta posición conseguiremos impedir que los moros se corren por los dos barrancos hacia la calera desde la cual solían hostilizar el campamento y dificultar la comunicación con Cabrerizas Altas. Además será un buen punto de apoyo para batir las trincheras y la de Mari-Guari (en la cual si fuera nuestra habría que levantar un fuerte) es la llave del enemi-

go y de allí parten sus ataques por dominar los valles de Benisicar y Frajana. Si nos apoderamos de esta posición seríamos dueño de toda la vertiente derecha del río, que es el camino natural y casi sin obstáculo, que conduce al Gurugú, envolviendo los poblados de Mezquita y Frajana.—S.

Melilla 24 de noviembre.
Muy temprano y conforme se anunció ayer, salieron fuerzas para proteger la construcción de los fortines. No se ha visto ningún moro. A toda prisa se han levantado unos metros de muro, aprovechando la piedra de este árido terreno.

Los fortines están rodeados de chumberas acribilladas á balazos; algunos fragmentos de ropas y correas de los moros están prendidas en las plantas como trofeos del combate. Los soldados trabajan con toda tranquilidad y verdadero asombro de no ser atacados. Cuando escribo hay levantadas ya y blanquean sobre el terreno varias filas de cal y piedra: los moros guardan una actitud expectante. Por la tarde ha venido un moro de rey con objeto de comprar víveres para Muley. A todo el mundo extraña, no poco esta tolerancia, porque no estamos en paz sino en guerra. Alguien cree si el emissario vendrá á proponer un canje de prisioneros, pero esto parece absurdo.

El moro, según me dicen, dudó mucho esta mañana antes de entrar en nuestro campo, pero como se le acercara un soldado de caballería se confió á él y vi no acompañándole sin que nada ocurriese. Los ánimos están intranquilos. La cuestión de víveres preocupa. El agua es fatal, la carne no llega á los soldados y el frío que se siente en los campamentos hará muchas bajas. Además estamos incomunicados con España, el temporal es tremendo y los vapores no se atrevén á salir hace dos días. De manera que es fácil hacerse cargo de que la vida en Melilla no es para envidiada.—S.

Melilla 26 Noviembre.

El comandante del «Venadito» al ministro: «sup sin título de oficio». En el día de ayer ha calmado algo el temporal, pero amenazando la mar del NE., que ha impedido toda operación de descarga.

La «Gerona» necesitará dos días de buen tiempo para descargar, y con ella se remitirán á Cádiz los fusiles Remington, reemplazados por los Mauser.

En la plaza se ha continuado la construcción del fuerte X y batería de Alto de Santiago y la trinchera de la puerta de Cabrerizas Altas, sin hostilidad por parte del enemigo.

Sin novedad en los buques.

Últimos telegramas

Madrid 28, 5'20 t.

Sin ninguna noticia de sensación, se mantiene la Bolsa á la especulativa, notándose bastante incertidumbre. Debido á esto, se han hecho pocas operaciones, manteniéndose casi los mismos cambios que ayer, ganando los céntimos que bajaron anoche en el Bolsín.

Madrid 28, 7'10 n.

El Alcalde de Barcelona ha marchado en el tren-correo de esta noche, muy satisfecho de los ofrecimientos que le ha hecho el gobierno.

Un despacho oficial de Melilla dice que hasta las cuatro de la tarde no ha llegado allí el general Martínez de Campos por efecto de los temporales en la costa, y añade que no ocurre novedad en la plaza, que continúan los trabajos en los fortines y que ha llegado el vapor «San Servando» remolcando cuatro chalanas. La fragata «Gerona» ha salido para Cádiz a reponer dos anclas que perdió.

Madrid 28, 7'30 n.

S. M. la Reina Regente ha firmado un decreto disponiendo la tensión de un cable telegráfico entre Ceuta y el Peñón de la Gomera.

En Santa Cruz de Tenerife el cólera ha causado en las últimas 24 horas 60 invasiones y 10 defunciones, en Candelaria 18 y 2 en La Laguna 1 y 1.

Ha salido de Sevilla el general Chinchilla, acompañado de los generales Castro y Valinas y su Estado mayor. La multitud escedía de 25.000 personas que tributaron una ovación al general Chinchilla y a las tropas que le acompañan para embarcarse.

En Oviedo se ha hundido una casa matando a dos personas.

Madrid 23, 11'20 n.

La ciudad de Mayagües, Puerto Rico, ha ofrecido al gobierno 50.000 pesetas para gastos de la Guerra y la Diputación provincial de aquella isla ofrece un batallón de macheteros armado y equipado.

Mañana habrá Consejo de ministros. Corre el rumor de que se han retraído las Kabilas del interior del Riff y que quedan reducidas las Kabilas de Mezquita y Frajana. Las Kabilas de Binisicar y Binifur sostenen su actitud rebelde, negándose a someterse y a reconocer la autoridad del Sultan.

Se ha dispuesto que se facilite pasaje gratis desde Málaga á Melilla á los vendedores de comestibles.

Ignórase todavía si el Sultan ha llegado á Fez.

Se han declarado limpias las procedencias de Bélgica.

El obispo de Badajoz ha ofrecido sus respetos a S. M. la Reina.

Málaga 28, 2'30 r.

Se construyen nuevos fortines en Melilla y se colocan más baterías. Una partida de presidiarios se apoderó de ocho vacas de los moros.

El individuo de la Cruz roja que se internó en Frajana hizo lo solamente por apuesta, llegando hasta el pueblo moro.

Telegrafian oficialmente que en Melilla ha causado un júbilo inmenso la llegada del general Martínez de Campos. El ejército le ha recibido con delirantes aclamaciones.

Málaga 28, 6'30 r.

Ha llegado la fragata «Gerona» trayendo la noticia de que en una nueva conferencia el bajá solicitó una tregua, contestándosele que nada se resolverá hasta la llegada del general Martínez de Campos.

Ha sido preso en Melilla el correspondiente del *Imparcial*.

Malaga 28, 7'16 n.

En la fragata «Gerona» ha regresado el individuo de la Cruz Roja que llegó á Frajana. Preguntéle la causa de la aventura y me dijo que fué una apuesta con sus compañeros. También me ha referido que los moros le dijeron que tenían contratados 6.000 fusiles Mauser y que confiaban en la protección de Inglaterra. Llevan la cuenta aproximada de nuestras bajas y aguardan refuerzos de los moros de Candor y Mari de Guarí.

París, 28 6'13 m.

La crisis continua en el mismo estado.

Es probable que M. Carnot tomará hoy una decisión.

Londres.—Dice *The Times* que sabe de buen origen que el Czarewitch ha contraido espousales con la princesa Elena de Orleans.

Telegrafian á *The Times* de Rio Janeiro que se ha isurreccionado el Estado de Para.

Paris 28 9'55 m. D
Buenos Aires.—La comisión de la Cámara de los diputados ha aprobado el arreglo Romero-Rothschild.

Paris 28, 3'25 r.
Roma.—El señor Zanardelli se ha encargado definitivamente de formar ministerio.

Berlín.—Los periódicos manifiestan su indignación con motivo del atentado dirigido contra el general Caprivi, assimilándolo al crimen de Rayachol y al de otros anarquistas. El canciller de Alemania ha recibido muchas felicitaciones. M. Heribert ha manifestado al general Caprivi su pesar por la tentativa de que había sido objeto y le ha prometido la cooperación de las autoridades francesas para descubrir al culpable.

MAHÓN

CASINO

UNIÓN REPUBLICANA

Con arreglo al artículo 12 del Reglamento se convoca Junta general ordinaria para el domingo tres de Diciembre próximo, á las tres y media de la tarde, para elegir Presidente y ocho vocales de la Directiva. Comprende cesar por expiración de término á los vocales D. Miguel Oleo, D. Francisco Morillo, D. Pedro Pons Sitges, D. Francisco Sariego, D. José Seguí, D. Luis Coda y D. Juan Olives, y por renuncia á don Juan Astol.

Mahon 27 Noviembre 1893.

—El Presidente, J. J. Rodríguez.

Sesión del Ayuntamiento

Correspondiente al día de ayer

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Damián Moysi con asistencia de los señores Pons Pons D. Pedro, Colom, Carreras, Orfila D. Juan, Pons Pons, Sintes Pascuchi, Escudero y Ballester.

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

El Sr. Orfila D. Juan unió su voto y se adhirió en un todo al acuerdo tomado en la sesión ordinaria anterior referente al alumbrado

electrico, entendiendo que con la manifestación hecha por el Sr. Andreu quedan perfectamente salvados los intereses de la Corporación municipal, toda vez que si responsabilidad pudiera nacer de lo actuado por el Ayuntamiento afectaría esta personalmente a los concejales que emitieron su voto y no al Municipio á tenor de lo preceptuado en el artículo 178 de la Ley Munici-

pal y Real Decreto de 4 Enero 1883.

El Ayuntamiento acordó aceptar las declaraciones hechas por el señor Orfila D. Juan como inspira as en el espíritu que informó el acuerdo de referencia.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Sr. Gobernador de la Provincia en la que de conformidad con lo informado por la Comisión provincial, se resuelve que no compete á dicha autoridad entender en el recurso de alzada entablado por D. Joaquín de Vigo contra un acuerdo de este Ayuntamiento sobre uso de una parcela de terreno situada en el Coso nuevo.

Se acordó aprobar el pliego de condiciones para el arriendo del servicio de carros de la limpieza pública durante un plazo de cuatro años.

Se acordó pase á informe de la Comisión correspondiente una instancia de D. Francisco F. Andreu, Gerente de la sociedad eléctrica mahonesa, en la que solicita autorización para instalar en los almacenes números 43, 44 y 45 del Andén de Poniente una caldera y máquina de vapor de doce o caballos nominales, y para construir una alcantarilla que atravesese el muelle destinada al servicio de dicha máquina.

Se dio cuenta de otra instancia presentada por el mismo D. Francisco F. Andreu, Gerente de la sociedad eléctrica mahonesa en la que con objeto de activar la instalación del alumbrado público solicita:

1º Que se efectue el justiprecio del material de alumbrado por petróleo que deberá quedar á cargo del contratista nombrándose al efecto por esa corporación el correspondiente perito y señalando día para realizar dicho acto en la unión del otro perito que designe el solicitante.

2º Que debiendo dejar el Ayuntamiento los faroles guias que indica la condición 24 del pliego de subasta, en los sitios marcados en el plazo que va unido al mismo, lo cual exige que dichos faroles sean trasladados á los puntos allí indicados, que esa Corporación disponga cuanto antes de lo trasladado á fin de que no estorben la colocación de los eléctricos que han de situarse en los mismos puntos que aquellos ocupan actualmente.

3º Que siendo probable que ocurra la necesidad de colocar algún trozo de cable subterráneo en parte de algunas calles, paseos o sitios públicos, se le conceda la autorización que previene la condición octava del mencionado pliego de subasta, mediante la intervención de la respectiva comisión del Ayuntamiento y

4º Que teniendo hecho el inciso

frascrito el depósito preventivo en la condición 3º de las económicas del pliego de subasta, se señale desde luego día y hora para la otorgación de la correspondiente escritura pública.

El Ayuntamiento en su vista acordó: nombrar por su parte á don Miguel Parpal para el justiprecio del material de alumbrado; que el encargado proceda á colocar los faroles guias en los puntos indicados en el plano unido al expediente conforme se expresa en el pliego de condiciones: que se autorice la colocación de cables subterráneos de acuerdo con la Comisión de policía urbana debiendo dejar el piso en el mismo estado en que está actualmente; y que se proceda desde luego á la extensión de la escritura pública, á favor de la Sociedad Eléctrica Mahonesa, autorizando para este efecto á los Sres. Alcalde y Regidor Síndico.

Se autorizó la venta de cupones de la renta del 4 por 100 que vencen en fin del corriente año.

Se aprobaron los extractos de las actas de las sesiones celebradas por esta Corporación durante el mes de Octubre próximo pasado.

Se acordó subastar la construcción de aceras en las calles de la Concepción, Sta. Ana, Sta. Cecilia y S. Carlos.

Y se levantó la sesión.

Ayer dijimos, y no estuvimos en lo cierto, que no se había presentado reclamación alguna contra la capacidad de los concejales únicamente elegidos; y lo dijimos porque á la hora de cerrar nuestra edición, las cinco de la tarde, no se había presentado efectivamente ninguna; pero á las siete de la noche el señor D. Juan Seguí Fuxá presentó una contra la capacidad de los Sres. Rodríguez y Llopis, fundada en que el primero es accionista del «Banco de Mahón», de la «Menorquina», de la «Sociedad General de Alumbrado», y albacea de D. Juana Adelaida Cardona y en que el segundo es

Anoche volvió á repetirse la iluminación si no con tanta intensidad ni con tanta persistencia como en la noche del miércoles; hoy aunque todavía el cielo no se ha presentado despejado, el tiempo parece que tiene á abonanzar, habiendo disfrutado de una temperatura más templada que los anteriores días.

La Junta de socorros nombrada por el Ayuntamiento ha acordado en sesión de hoy invitar á la Corporación para que practique por de pronto una colecta entre el vecindario y pueblos sufragáneos al objeto de adquirir ropas y efectos con destino á los soldados que operan en Melilla sin perjuicio de adoptar

otras medidas si las circunstancias lo exigieran.

A eso de las diez de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto la escuadra inglesa compuesta de los acorazados *Royal Sovereign*, *Empress of India*, *Rodney*, de los cruceros *Immortality*, *Narcissus* y del aviso *Bellona*. El primero de dichos buques arbola la insignia del vice-almirante Farfaig y el segundo la del contralmirante Seymour.

Tres de dichos buques han fondeado frente á Villacarlos y los otros tres en aguas de Calafquera. Según carta que tenemos á la vista el calzado que llegue el día 4 Barcelona será admitido por la Compañía Trasatlántica para ser embarcado en el vapor correo que le saldrá el 5.

La Dirección General de Correos ha autorizado el traslado de la Correspondencia desde Alcudia á Palma, y, en su consecuencia, el vapor correo *Menorquin* saldrá del último de dichos puertos para este, á las cinco de la tarde de hoy.

El domingo, á la hora de itinerario, saldrá nuevamente para Alcudia y Barcelona.

Relación de los pasajeros que ha conducido el vapor "Nuevo Mahón", procedente de Barcelona y Alcudia:

Barcelona
D. Ildefonso Tarsí, Guido Segri, Pedro Moreira, Erminia Molinas, Josefa Rovira, Juan Romeu, Dolores Rey, Juana Filibert y hermano, J. Sabrosa, Antonio Pons y esposa, Antonio Mayol, Antonio Bonnin, Antonia Mestre. Total 15.

De Alcudia.

D. Jaime Bauzá, Vicente Morillo, Juan Riutort, José Melis, Miguel Gómez, F. Torrens, Luis Reñes, Antonio Reus e hija, Ramón Reñes y dos hijas, Antonio Mas, Miguel Verger. Total 14.

Leemos en *La Crónica* de Tanger:

«Con frecuencia vienen algunos moros que se vuelven a marchar á los dos ó tres días. Es fácil figurarse el objeto de tales visitas. A uno de ellos hemos oido la siguiente declaración: «Los que crean que esto se va á acabar están en una ilusión; si los españoles siguen en su león y quieren construir el fuerte, nosotros seguiremos oponiéndonos con todas nuestras fuerzas; a pesar del Sultán, á pesar de las tropas que manda y mientras aliente un solo rifleño, el fuerte de Sidi-Guariach no se construirá. Queremos la paz y daremos á nuestros enemigos de hoy cuantas ventajas satisfagan su ambición y su orgullo, pero no toleraremos que se profane un sitio sagrado».

Aunque en esto hay seguramente mucha exageración, es una prueba del espíritu que reina en el Riff, y por el cual se puede temer sin cálculo pesimista que la expedición militar mandada por Muley-Araaf no de el resultado que creen algunos. Por la fuerza no es posible que se impongan, solemos por

la intriga, dividiéndolo á las kabilas, y por el fanatismo religioso, amenazándolas con esas terribles maldiciones, que significan hoy entre los moros lo que una excomunión mayor significaba en otros tiempos en los cristianos. Pero para esto es preciso que se despliegue verdadera habilidad y tacto, y una mezcla de energía y blandura, en una palabra, una labor sumamente delicada que requiere condiciones especiales que no asigna la opinión á Muley-Araaf.

Tal vez lo hagan por él sus consejeros y se le haya designado como Príncipe lleno de prestigio religioso, para dar prueba de que cuando un gran sherif filial aconseja una cosa, es porque no va de ningún modo contra la religión y si á favor de los intereses del gobierno marroquí.

SOCIEDADES

Club Republicano Coalicionista

Gran baile para el próximo domingo. En un intermedio se pondrán en escena divertidos sainetes.—A las 8 en punto.—La Empresa.

Casino El Consey

Para el domingo próximo se pondrá en escena el drama en 6 actos y en prosa titulado *Margarita de Borgona*.

Casino El Isleño

El domingo próximo se pondrá en escena el drama en 3 actos y en verso titulado, *El nudo gordiano*.—A las 8 y 1/2.

Casino Unión Republicana

Gran Baile para el domingo dia 3 á las 8 y media.—La Comisión.

Sociedad filantropica El Recreo

Esta Sociedad convoca á sus afiliados á la junta general ordinaria, que tendrá lugar el domingo 3 del actual á las once de la mañana, en las Casas Consistoriales de esta Ciudad, al objeto de aprobar las cuentas del mes de Noviembre.

Mahón 1.º Diciembre 1893.—El Presidente-Director, Juan Serra.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Diciembre 2 Sábado

Santas Elisa y Bibiana virgen y mártir y San Lope obispo.

Sale el Sol á las 7'2.—Pónese á las 4'37. Luna: sale 2'24 M.—Pónese 1'42 T.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Dia 30

De Barcelona vapor *Nuevo Mahón*, cap. D. Tito Ginart con 20 trip., 29 pasajeros y varios efectos.

De Valencia vapor francés *Saint Andrés*, cap. Mr. Mayou, con 18 trip. y carga general.

Dia 1.

De Palma acorazado inglés *Royal Sovereign*, arbolando insignia de vice-almirante Farfaig, comandante Mr. F. Hamill, con 798 trip. y 14 cañones.

De id. id. *Empress of India*, arbolando insignia contra-almirante Seymour, comandante Mr. A. T. St. Clair, con 732 trip. y 14 cañones.

De id. id. *Rodney*, comandante Mr. B. Watson, con 520 trip. y 10 cañones.

De id. crucero id. *Immortalité*, comandante Mr. Kechnie con 510 trip. y 12 cañones.

De id. id. *Narcissus*, comandante Mr. John H. Cambridge, con 560 trip. y 12 cañones.

De id. aviso id. *Bellona*, comandante Mr. Tudor, con 176 trip. y 6 cañones.

SECCION FINANCIERA

Banco Hispano Colonial.—Emisión de 1890.—Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba.—Anuncio.—Duodécimo sorteo de amortización.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real decreto de 27 de Septiembre de 1890, tendrá lugar el duodécimo sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba emisión de 1890, el dia 9 de Diciembre, á las 11 de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios número 1, principal.

Según dispone el citado artículo, sólo entrarán en este sorteo los 405.000 Billetes Hipotecarios que se hallan en circulación.

Los 405.000 Billetes Hipotecarios en circulación, se dividirán, para el efecto del sorteo, en 4.050 lotes, de á cién Billetes cada uno, representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo cinco bolas en representación de las cinco centenas que se amortizan, que es la proporción entre los 1.750.000. Títulos emitidos y los 405.000 colocados, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real Orden de 10 del actual, expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducirlas en el globo, destinado al efecto, se espondrán al público las 4.005 bolas sorteables, deducidas ya las 45 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fe un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los Billetes á que haya correspondido la amortización y dejará espuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Enero próximo.

Barcelona 24 de Noviembre de 1893.—El Secretario General, Aristides de Artiñano.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

(Urgente)

Lotería Nacional

Madrid 30, 12'20 L.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 80.000 Ptas.

26.900

Con 40.000

5.233

Con 20.000	7.300
9.512	4.598
15.619	5.243
21.051	23.811
	1.904

Madrid 30, 0'05 L.

En el Consejo de ministros celebrado con asistencia de la Reina Regente, los ministros de Guerra y Marina Sres. López Dominguez y Pasquín han dado cuenta detallada de la conferencia celebrada entre el General Martínez Campos y el hermano del Sultán Muley Araaf. Después de oídas las explicaciones de los citados ministros se acordó conceder amplia facultad de acción al general Martínez Campos.

En Melilla es creencia general que pronto empezarán las operaciones.

El crédito mobiliario italiano ha suspendido sus pagos.

El cólera hace grandes estragos en Persia.

Madrid 30, 7'30 m.

Esta mañana se han empezado las obras de construcción del fuerte de Sidi-Auriach habiéndose tomado antes todas las precauciones necesarias á fin de que los trabajadores no sean molestados por los rifleños; las obras continuarán sin interrupción alguna hasta que esté terminada la construcción del fuerte.

En la conferencia celebrada en los límites del Campo entre Martínez Campos y Muley Araaf este ha declarado que respondía con su cabeza de que los moros no causarán ninguna clase de molestias á los trabajadores ni entorpecerán para nada la construcción del fuerte. Los últimos telegramas recibidos, dicen que á las cuatro de la tarde no había ocurrido novedad alguna en todo el campo.

Madrid 1, 10 m.

La prensa y la opinión pública tributan unánimes aplausos por la conducta y actividad del general Martínez Campos.

Se habla de haberse recibido importantes despachos de Melilla.

BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

Madrid 30, 4'10 L.

4 por 100 interior	65'05
4 por 100 exterior	75'22
4 por 100 amortizable	00'00
B. H. de Cuba 1886	106'12

Lotería Nacional

Administración de loterías
de 1^{er} clase núm. 2

3—ARRAVALETA—3

Sorteo Navidad

Se han recibido en esta Administración y puesto á la venta los billetes para el sorteo de grandes premios que ha de celebrarse en Madrid el día 23 de Diciembre próximo.

PREMIO MAYOR

Tres millones de pesetas

Precio del billete entero 500 pts.
Id. de la fracción ó décimo 50 "

Mahón 22 Noviembre 1893.—El Administrador, Pascual José Hernández.

Fabricantes de calzado

Todos sin excepción debírás usar en lo sucesivo las cajas de cartón fabricadas sin cola ni engrudo de ninguna especie, si es que queréis evitar que vuestros calzados lleguen á su destino enmohecidos y hasta deteriorados á causa de la humedad y poca consistencia de los envases.

Las cajas que tengo el gusto de ofreceros reunen, ademas de esta inmensa ventaja, la de ser muchísimo más sólidas y elegantes que cualquiera de los otros sistemas conocidos.

Para condiciones y precios dirigirse al fabricante G. Orfila, Cos Gracia 35.

Para vender

Lo está una casa situada en el centro de la calle de San Luis (Cos) del vecino pueblo de San Luis.

Informará el conserje del casino Consey.

Zapatería la Universal

11 Plaza del Príncipe 11

En dicho establecimiento se expende calzado de todas clases tanto clavado como cosido a precios reducidos. También se fabrica á la medida á gusto del parroquiano, con comodidad, elegancia, solidez y baratura.

11 Plaza del Príncipe 11

Pérdida

Se ha extraviado una pulsera de doble por las calles de Gracia, Infanta, Arraleta, Nueva, plaza Constitución, Isabel II, hasta la iglesia de San Francisco.

Se gratificará su devolución en la imprenta de este periódico.

Otra

Se ha extraviado una llave con una anilla, saliendo de la sombrerería de la calle del Bastión, Deya, Angel, hasta la Parroquia de Santa María.

Al que la haya encontrado y quiera devolverla puede hacerlo en la Confitería la Balear, Deya 31, donde se gratificará.

Ládico Hermanos

Compran Cupones Cubas y Exterior del próximo vencimiento con bonificación del 20:50 por ciento.

Administración depositaria de Hacienda de Mahón

Circular

Siendo varios los individuos residentes en esta localidad que tienen hechos pendientes hipotecarios sin haber presentado las relaciones juradas que previene el artículo 53 del Reglamento de Industrial vigente, así como las relaciones de altas para su adición á la material que determina el 115 del mismo, esta Administración les previene que si no presentan antes del día 8 del mes entrante dichas relaciones se verán en el deber de inscribir contra los morosos expediente de defraudación; advirtiéndoles que esta oficina tiene conocimiento de todos los préstamos hechos y presentados al Registro desde 1.º de Julio de 1892, hasta el 30 de Septiembre del corriente año.

Mahón 27 Noviembre 1893.—El Administrador depositario, José J. Sancho.

QUINTAS

A los mozos comprendidos en el presente reemplazo

Redenciones y subvenciones en metálico

Nada de sustitución

Por 800 pesetas: Licencias del servicio para Península y Ultramar, 0 1.500 pesetas. 000

150 pesetas: Licencias del servicio para Ultramar, 0 1.500 pesetas.

100 pesetas: Subvención de 1.000 pesetas.

La Sociedad Monpó Hermanos y C. s. a. domiciliada en Valencia, que

procura ante todo la seguridad del quintín y la tranquilidad de su familia, desechará absoluta la sustitución, y solo se dedicará á la redención á metálico, recibiendo el mozo asegurado la licencia de redención ó las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La Subvención de 1.000 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por CIEN pesetas, porque siéndole fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio por una insignificante cantidad.

Para detalles y suscripciones dirigirse al representante, en la isla de Menorca, de los Sres. Monpó Hermanos y C.

D. Pascual José Hernandez

Arraleta, 3—Mahón

Cocinero

Desea encontrar colocación: sabiendo cocinar á la Francesa y con los sistemas más adelantados.

Informes calle S. Juan número 27.

En venta

Lo están las casas situadas en esta ciudad, calle del Rosario 15 y 17 formando esquina con la calle de la Iglesia; calle de San Roque números 24 y 26; calle de San Fernando números 19 y 21.

Informarán el Notario D. Francisco Mercadal.

Montepio Nacional

QUINTAS

(Aprobado por R. O. de 30 Junio 1889)

DIRECCIÓN San Honorato 1, 2^o
(esquina plaza San Jaime) BARCELONA

Aproximándose el dia del sorteo que ha de celebrarse el 10 de diciembre venidero, se recuerda á los mozos concorrentes al mismo la conveniencia de asociarse á esta benéfica institución,

cúnica en España que desde su fundación viene dando mejores resultados.

Cuando el año próximo pasado les costó a los socios de otras Empresas, mas de 175 duros salidos á los asociados á este Montepio á menos de 123 ventaja que no ha ofrecido ni puede ofrecer sociedad alguna por estar constituidas en muy distinta forma que el Montepio.

Hemos ya devuelto á todos nuestros asociados del año anterior suscritos

por 750 pesetas la suma de 117, y al hacer la liquidación del reemplazo, se les devolverá otro sobrete.

Para más informes y suscripciones.

D. Pedro Taltavull

Cos de Gracia, 139—Mahón
y en Ciudadela al Crédito Industrial Mercantil

Nodriza

Hay una joven de 23 años de edad, con leche de tres meses que desea hallar criatura para criar en casa de sus padres.

Para informes calle de Mercadal 18, Mahón.

Nodriza

En esta imprenta informarán de una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Se vende un Carro en buen estado propio para Molinero, Hortelano, ó apartejo, y se dará por un precio económico.

Informará el Maestro zapatero Calle de Andreu n.º 13.

Administración de Consumos

de Mahón

Se participa á los vecinos del Extradio de este término municipal que no hayan satisfecho sus cuotas correspondiente al 1.^o y 2.^o trimestres que por encabezamientos y conciertos de consumos les hayan sido señaladas para el corriente año económico, que se les concede prórroga desde el dia 1.º al 20 del mes próximo, a fin de que puedan hacerlas efectivas.

Trascurrido dicho plazo, y sin contemplaciones de ningún género se procederá contra los morosos por medio del procedimiento de apremio.—Mahón 28 Noviembre 1893.—El Administrador, J. Seguí.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta estados para las relaciones juradas que han de presentar los individuos de esta localidad que tienen hechos préstamos hipotecarios, según previene el artículo 53 del Reglamento de Industrial vigente, lo propio que las relaciones de altas para su adición á la material que determina el artículo 115 del mismo.

Los viernes, sábados y domingos de 10 a 12 y de 3 a 5 en la Farmacia de Gavilán, Sucesor de Bofill, Plaza de la Arraleta 7, se vacunará por un médico de esta población, con linfa vacuna recibida directamente y fresca todos los jueves.

En la operación se guardarán todas las precauciones aconsejadas por la ciencia, tales como esterilizar las lancetas en el momento de emplearlas, lavar los brazos con líquidos antisépticos etc., evitando así la infección de enfermedades contagiosas.

Dos pesetas por individuo

Las familias que deseen ser vacunadas en habitación reservada a horas especiales lo avisarán con anticipación, pagando tres en lugar de dos pesetas.

Academia de Preparación y Repaso

de todas las asignaturas que constituyen el Bachillerato y á más las del curso preparatorio de las Facultades de Medicina, Farmacia y Ciencias Fisico-naturales.

Las explicaciones se adaptarán en un todo á los programas oficiales.

Honorarios módicos

Moreras, 26

De 10 a 12 y de 3 a 5

Todos los días

Mañana, tarde y noche

Ma